

La crisis europea desde una perspectiva china

Jiang Shixue

En teoría, cualquier crisis económica en un país afecta a otros de dos formas posibles: el comercio y el flujo financiero. De hecho, las crisis tienden a debilitar la demanda de productos importados por parte del país y reducen su capacidad para invertir en el exterior.

Europa es el mayor socio comercial de China. Por tanto, la situación económica de Europa puede tener un efecto directo e inmediato en China. Es cierto que las relaciones comerciales entre China y Grecia, Irlanda y Portugal son limitadas. Como muestra la tabla 1, las exportaciones de China a estos tres países con problemas alcanzaron un total de menos de 9.000 millones de dólares en 2011, el 2,5 por cien de sus exportaciones totales. Sin embargo, la crisis ha reducido enormemente la demanda de toda la Unión Europea. Además, la crisis también ha puesto en peligro el crecimiento económico mundial, lo que ha generado un entorno desfavorable para las exportaciones chinas.

El tipo de cambio desempeña una función importante en el comercio exterior. La crisis de la deuda europea ha devaluado el euro, y el yuan, la moneda china, tiene que revaluarse. El 23 de mayo de 2012, el tipo de cambio del euro respecto al yuan cayó por debajo de ocho, con lo que se alcanzó un mínimo histórico.

Jiang Shixue es director adjunto del Instituto de Estudios Europeos en la Academia de China de Ciencias Sociales, Pekín.

Europa es el mayor socio comercial de China y su situación económica afecta de manera directa al gigante asiático. La pregunta no es si China puede ayudar a Europa, sino de qué manera. Importaciones, inversiones o compra de bonos están entre las opciones.

Según Pascal Lamy, director general de la Organización Mundial de Comercio (OMC), la crisis de la deuda europea, que ha desencadenado una crisis mundial, puede hacer que los países recurran al proteccionismo. Los medios de comunicación chinos afirman que, desde que estalló la crisis de la deuda europea, la UE ha intensificado su proteccionismo emprendiendo más investigaciones contra la competencia desleal de China.

Es cierto que el comercio bilateral se ve afectado por muchos factores, pero también es verdad que la demanda debilitada de la UE y la revaluación del yuan han contribuido a un crecimiento lento de las exportaciones chinas a la UE. Como indica la tabla 2, las tasas de crecimiento de las exportaciones chinas en 2011 tanto a la UE en su conjunto como a algunos países individuales fueron más bajas que las de 2010. En el primer trimestre de 2012, todas las cifras comparativas han experimentado un descenso. La tasa de crecimiento negativo más grande fue la correspondiente a Grecia (30,7 por cien), seguida de Italia (29,4 por cien), Portugal (22,8 por cien), Bélgica (12,6 por cien), Alemania (2,9 por cien), Francia (0,1 por cien) e Irlanda (0,1 por cien).

Durante la crisis, los inversores tienden a ser cautos a la hora de mover su capital por el mundo. Además, su comportamiento en cuanto a las inversiones sufre la influencia negativa de los bancos europeos, que también se han visto afectados por la crisis de la deuda. Pero los flujos de las inversiones están determinados por muchos factores y la crisis de la deuda es

**TABLA 1. COMERCIO ENTRE CHINA Y LA UE
(EN MILES DE MILLONES DE DÓLARES)**

	2009		2010		2011		2012	
	Export. de China	Import. de China						
UE-27	236,20	127,69	311,24	168,48	356,02	211,19	75,18	51,67
Alemania	49,92	55,72	68,05	74,34	76,43	92,72	15,85	22,34
Francia	21,46	13,00	27,65	17,14	30,00	22,08	6,38	5,66
Italia	20,24	11,01	31,14	14,01	33,70	17,59	6,10	3,79
España	14,06	4,29	18,17	6,23	19,72	7,56	4,01	1,51
Grecia	3,46	0,22	3,96	0,39	3,95	0,35	0,73	0,13
Portugal	1,92	0,48	2,51	0,75	2,80	1,16	0,53	0,37
Irlanda	1,98	3,24	1,99	3,41	2,17	3,70	0,46	0,92

Nota: la cifra de 2012 es la correspondiente al primer trimestre del año.
Fuente: ministerio de Comercio de China.

solo uno de ellos, razón por la que las cifras relativas a la inversión de la UE en China no llegan a presentar una imagen completamente negativa. Por ejemplo, según el Ministerio de Comercio de China, la UE invirtió 63.480 millones de dólares en 2011, un 3,65 por cien menos que el año anterior; pero en los seis primeros meses de 2012, China atrajo 3.500 millones de dólares de la UE, un 1,56 por cien más que en el mismo periodo de 2011 (véase la tabla 3).

Por supuesto, es lógico argumentar que, sin la crisis de la deuda europea, la UE habría invertido más en China y que, en consecuencia, la cifra de 2011 debería haber sido positiva y la tasa de crecimiento de 2012, mucho más elevada.

TABLA 2. TASAS DE CRECIMIENTO DEL COMERCIO ENTRE CHINA Y LA UE (%)

	2010		2011		2012	
	Export. de China	Import. de China	Export. de China	Import. de China	Export. de China	Import. de China
UE-27	31,8	31,9	14,4	25,4	-1,8	9,8
Alemania	36,3	33,4	12,3	24,9	-2,9	6,2
Francia	28,9	31,9	8,5	29,1	0,1	12,4
Italia	53,8	27,2	8,2	25,6	-29,4	3,2
España	29,2	45,2	8,5	21,2	-5,4	-16,5
Grecia	14,5	80,3	-0,2	-9,4	-30,7	106,8
Portugal	30,7	56,7	11,5	54,1	-22,8	73,8
Irlanda	0,7	5,3	8,7	8,5	0,1	0,4

Nota: la cifra de 2012 es la correspondiente al primer trimestre del año.
Fuente: ministerio de Comercio de China.

**TABLA 3. INVERSIÓN DE LA UE EN CHINA
(EN MILES DE MILLONES DE DÓLARES)**

	2009		2010		2011		2012	
	Dólares estadounidenses	%	Dólares estadounidenses	%	Dólares estadounidenses	%	Dólares estadounidenses	%
	59,52	-8,76	65,89	10,71	63,48	-3,65	3,5	1,56

Nota: la cifra de 2012 es la correspondiente a los seis primeros meses del año.
Fuente: ministerio de Comercio de China.

Lamentablemente, a veces se culpa a la crisis de la deuda europea de todos los acontecimientos negativos. Por ejemplo, un empresario taiwanés en Shanghai, que tiene un exquisito gusto por el vino y ha reunido muchas muestras de gran calidad de este producto, decía que la razón por la que el famoso vino francés producido por Château Lafite Rothschild había bajado de precio drásticamente hacía poco era la crisis de la deuda europea. Según él, primero quebraron los bancos y luego Lafite, que, condenado al fracaso, no pudo escapar a su destino. Un artículo publicado en una página web china también señala que la crisis de la deuda europea ha sido uno de los chivos expiatorios de la bajada del precio del vino de alta calidad en todo el mundo en 2011.

Algunos incluso dicen que la crisis de la deuda europea también ha afectado al mercado de valores de China en cierta manera. Por ejemplo, la agencia de noticias Xinhua informaba de que, a causa de la aversión al riesgo asociada a los movimientos de capital provocados por la crisis de la deuda europea, el mercado de valores chino había estado muy inactivo en el segundo trimestre de 2012. Pero la información no entraba en detalles sobre el modo y la medida en que el mercado de valores se había visto afectado negativamente por la crisis.

¿Puede China salvar a Europa?

Respecto a la pregunta de si China puede salvar a Europa o no, se pueden destacar cuatro puntos de vista principales entre la población china:

1. "China debería salvar a Europa". Hay quienes creen que China puede apoyar a Europa en sus intentos por capear el temporal de la crisis de la deuda. Esta necesidad se basa en las tres razones siguientes:

Primero, China ha establecido con la UE la denominada "asociación estratégica integral". En la tradición cultural china, ayudar a otros a librarse de sus problemas contribuye a desarrollar las buenas virtudes de una persona. Un verdadero amigo es el que nos ayuda cuando lo necesitamos.

Segundo, China puede mejorar su posición en la escena mundial, así como reforzar su poder de persuasión, ofreciendo ayuda a la UE. China no debería perder la oportunidad de decirle al mundo que el gigante asiático es distinto de lo que era hace tres décadas.

Tercero, China puede diversificar el uso de sus más de tres billones de dólares en reservas comprando bonos de los países europeos en crisis de deuda soberana. Hasta ahora, dicen, China depende únicamente de la deuda estadounidense y no es sensato poner todos los huevos en la misma cesta. En cierto sentido, la crisis de la deuda europea le ha brindado a China una oportunidad perfecta para diversificar sus reservas.

2. “China no debería salvar a Europa”. Algunos cibernautas chinos no están dispuestos a aceptar la idea de que China salve a Europa. China tiene que vender 800 millones de camisetas para ganar el dinero suficiente para pagar un Airbus A380. Subrayan el hecho de que China todavía es un país en vías de desarrollo con más de 100 millones de personas viviendo por debajo del umbral de la pobreza, aunque su PIB haya llegado a ser el segundo del mundo.¹ Concretamente, el PIB per cápita de China es de solo 4.000 dólares, mientras que el de los miembros de la UE es de más de 20.000 dólares. Muchos enfermos chinos pobres no pueden permitirse ir al hospital, mientras que los europeos gozan de una atención excelente a lo largo de toda la vida. De hecho, cómo mejorar la calidad de la atención sanitaria es un problema grave en China, ya que muchos pacientes se quejan de que tienen que hacer cola toda la noche para que les den cita para ver a un buen médico, y de que sus facturas médicas son una carga financiera insoportable por el rápido aumento de los precios de los medicamentos.

No solo los cibernautas, sino también algunos economistas, son contrarios a la idea de que China pueda salvar a Europa. El economista Han Zhiguo incluso describe el deseo de China de salvar a Europa como el de “una oveja salvándole la vida a un lobo”.

Resulta interesante señalar que, justo cuando muchos ciudadanos chinos estaban debatiendo si China debería salvar a Europa, Wenzhou, una ciudad costera de la provincia china de Zheiyang, atrajo la atención de los medios de comunicación porque muchas empresas privadas estaban teniendo dificultades para cumplir con las obligaciones relacionadas con sus enormes deudas.

1. En 2011, el umbral de la pobreza en China se elevó a 2.300 yuanes desde los 1.274 yuanes de 2010 y, en consecuencia, la población situada por debajo del nuevo umbral aumentó de 27 millones en 2010 a 128 millones en 2011. El umbral de los 2.300 yuanes, aproximadamente equivalentes a un dólar estadounidense al día, sigue estando muy por debajo de la norma internacional.

A raíz de esto, algunas personas hablaron con franqueza y dijeron que el Gobierno chino debería salvar Wenzhou, no Ouzhou (Europa).²

3. “China no debería proporcionar una ayuda contraproducente”. Algunos economistas chinos creen que lo que Europa necesita urgentemente no es dinero, sino reformas. Por tanto, si agentes externos como China prestan ayuda a Europa, podrían empeorar las cosas. Hay quienes dicen incluso que Alemania y Francia pretenden presionar a Grecia y a otros países en crisis para que sigan adelante con las reformas. Si China se lanza a ayudar a Grecia y a otros, la estrategia diseñada por Alemania y Francia podría verse en peligro.

4. “China chantajea a Europa”. En su discurso ante el Foro Económico Mundial de Davos celebrado el 14 de septiembre de 2011 en Dalian, China, el primer ministro Wen Jiabao dijo que China seguiría ayudando a la UE a superar la actual crisis de la deuda. También mencionó que, durante su conversación telefónica con el presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durão Barroso, expresó su deseo de que la UE mirase a China con una perspectiva estratégica, garantizándole la condición de economía de mercado (MES). A pesar de que este estatus le será reconocido a China en 2016, una concesión más temprana sería interpretada por Pekín como una muestra de amistad y sinceridad por parte de la UE.

Pero en Occidente algunas personas malinterpretaron las palabras del primer ministro Wen Jiabao. Su expresión sincera se interpretó como un chantaje amistoso a la UE por parte de China. Por ejemplo, John Foley, columnista de *Reuters*, escribió que “el chantaje amistoso de China a la UE podría tener éxito” y que “no es de sorprender que las promesas de China de ayudar a sus socios comerciales endeudados lleguen con contrapartidas. Pero el primer ministro Wen Jiabao fue sorprendentemente directo sobre lo que esperaba a cambio: el reconocimiento como economía de mercado por parte europea. Eso le costaría poco a Europa (pero no significa que deba aceptarlo)”.

¿Cuál es la posición oficial de China respecto a la crisis?

La posición oficial de China respecto a la crisis de la deuda europea es coherente y clara. El 25 de agosto de 2011, el presidente chino Hu Jintao señalaba al presidente francés Nicolás Sarkozy, de visita en Pekín, que China observaba

2. Ouzhou es la pronunciación de 歐洲 (Europa) en chino. Sus pronunciaciones terminan con el mismo sonido, “zhou” en dicho idioma.

atentamente la situación y esperaba que las reformas financieras emprendidas por algunos países europeos tuvieran éxito: “China confía en la economía europea y el euro. Creemos que Europa tiene la sabiduría y la capacidad necesarias para superar sus actuales dificultades y mantener la estabilidad económica y el crecimiento”, dijo Hu a Sarkozy.

En una entrevista en *Le Figaro* el 2 de noviembre de 2011, el presidente Hu hacía hincapié en que China confiaba en la determinación, capacidad y los recursos de Europa para resolver la crisis de la deuda: “la cumbre de la UE

El presidente Hu ha reiterado que la UE depende de sí misma para resolver la crisis de la deuda, al tiempo que ofrece asistencia y ayuda

celebrada recientemente ha dado pie a algunas medidas e ideas nuevas, lo cual demuestra la voluntad de Europa de trabajar estrechamente unida en pos de una solución. Esperamos que estas medidas ayuden a Europa a estabilizar sus mercados financieros, superar las actuales dificultades y fomentar la recuperación económica y el crecimiento.

China espera sinceramente que la economía de la eurozona y el propio euro se establezcan”.

El 15 de febrero de 2012, el presidente Hu Jiantao, durante una reunión con el presidente del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, y el presidente de la Comisión Europea, José Manuel Durão Barroso, que se habían desplazado a la XIV cumbre China-UE, dijo que China sigue atentamente el desarrollo de los acontecimientos de la crisis de la deuda europea y apoya las medidas que la troika ha tomado para hacer frente a la crisis. La delegación europea respondió que apreciaba el apoyo de China hacia su integración, así como los esfuerzos de ese país por ayudar a la UE a afrontar la crisis.

En la cumbre de los países BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Suráfrica), celebrada en India en marzo de 2012, el presidente Hu hacía referencia a lo necesario que era para la UE, la mayor economía del mundo, conseguir una rápida recuperación, indicando que la UE tenía que depender de sí misma para resolver la crisis de la deuda: “confiamos en que la UE tenga la sabiduría y la capacidad necesarias para hacer frente a la crisis. Al mismo tiempo, la comunidad internacional le proporcionará asistencia y ayuda”.

El 21 de octubre de 2011, en una conversación telefónica con el presidente del Consejo Europeo, Herman van Rompuy, y el presidente de la Comisión

Europea, José Manuel Durão Barroso, el primer ministro chino, Wen Jiabao, hizo hincapié en la importancia de la cooperación internacional para resolver la crisis financiera y el problema de la deuda, y dijo que China apoyaba los esfuerzos de la UE para afrontar la crisis y estaba dispuesta a fortalecer la coordinación y cooperación con la UE para contribuir a la recuperación económica mundial.³ También dijo que la crisis de la deuda europea no solo estaba estrechamente relacionada con la inestable recuperación de la economía mundial en el contexto de la crisis financiera internacional, sino que también era consecuencia de una acumulación prolongada de problemas internos en la UE y la zona euro.

Cuando la canciller alemana Angela Merkel estuvo en Pekín a principios de febrero de 2012, el primer ministro Wen Jiabao le dijo que China estaba llevando a cabo estudios de viabilidad sobre si sería posible ayudar a Europa y de qué manera hacerlo. Dijo que era “muy urgente e importante” resolver la crisis de la deuda europea y que China daba gran importancia al problema desde una perspectiva estratégica en un momento en el que la situación económica seguía siendo sombría. Según el dirigente chino, dado que la UE es la mayor economía del mundo y el mayor socio comercial de China, la estabilidad financiera, el crecimiento económico y la integración del bloque no solo afectan al destino y el futuro de Europa, sino también a los de China y el mundo. “China está planteándose una implicación más profunda en los esfuerzos por afrontar la crisis de la deuda europea, posiblemente a través de canales como el Fondo Europeo de Estabilidad Financiera (FEEF) y el Mecanismo Europeo de Estabilidad (MEDE)”, declaró el primer ministro en una rueda de prensa tras su encuentro con la canciller Merkel.

Menos de dos semanas después, en la XIV cumbre entre China y la UE en Pekín, el primer ministro Wen Jiabao les decía al presidente del Consejo Europeo y al presidente de la Comisión Europea que el apoyo de China a la UE para resolver la crisis era sincero y decidido. Dijo que China estaba dispuesta a intensificar sus esfuerzos para ayudar a la UE con más fuerza. Al mismo tiempo, China apoya también la iniciativa de la UE de reforzar la disciplina fiscal. El 14 de febrero de 2012, en una rueda de prensa conjunta con los dirigentes europeos, el primer ministro Wen Jiabao declaró una vez más que China estaba dispuesta a implicarse más en los intentos de estabi-

3. En la llamada telefónica al primer ministro Wen Jiabao, el presidente del Consejo Europeo dijo que no podría viajar a China a finales de octubre para la XIV cumbre China-UE porque él y el presidente de la Comisión Europea tenían que asistir a una serie de reuniones de la UE durante el fin de semana relacionadas con la crisis de la deuda europea, que atravesaba un momento crítico. Wen expresó su comprensión hacia la decisión por parte de la UE de posponer la cumbre.

lizar la eurozona: “China es firme en su apoyo hacia la UE a la hora de hacer frente a los problemas de la deuda. Demostramos nuestras palabras con acciones”, afirmó.

En una visita a la provincia de Guangdong a principios de febrero de 2012, el primer ministro Wen dijo a los empresarios locales que China tiene que contemplar sus relaciones con Europa desde un punto de vista estratégico. Mencionó que Europa es el principal mercado de China y también una fuente principal de tecnología. En consecuencia, si China podía ayudar a Europa a estabilizar la situación, esto equivaldría a ayudarse a sí misma.

En una rueda de prensa con motivo de la reunión anual de la Asamblea Popular Nacional el 7 de marzo de 2012, Chen Demin, ministro de Comercio, prometió importar más productos de Europa. Dijo que últimamente se había producido un aumento de las exportaciones europeas a China, así como una rápida expansión de la inversión china en Europa, tanto en nuevas empresas como en las fusiones y adquisiciones. “Esta es claramente la altura moral y la generosidad del pueblo chino, con el cual se puede contar”, decía el alto cargo del gobierno chino.

¿Cómo puede China ayudar a Europa?

El carácter chino “救” (“yiu” o salvar) tiene dos significados diferentes. Por un lado, se refiere a que quien ayuda salva por completo a la víctima de sus problemas; por otro, también puede significar que el que ayuda solo presta su asistencia de modo que la víctima no empeore aún más su situación. Aparentemente, muchas personas en China solo tienen en cuenta el primer significado del símbolo “yiu”. En otras palabras, China no puede sacar por completo a Europa de la crisis, solo ofrecerle ayuda.

Hay cinco maneras en las que China puede ayudar, no salvar, a Europa para evitar que se hunda aún más en la crisis de la deuda.

1. *China puede importar más de Europa, para permitirle generar más oportunidades de empleo, así como obtener más recursos financieros para reactivar su economía.* Los dirigentes chinos han hecho repetidamente la promesa de abrir más el mercado chino a los productos y la tecnología europeos. Durante su visita a España, por ejemplo, Wu Bangguo, presidente del Comité Permanente de la Asamblea Popular Nacional, dijo que China estaría dispuesta a comprar más productos españoles, como vino y aceite de oliva.

Según el Ministerio de Comercio de China, las importaciones de productos de la UE por parte de China pasaron de 127.000 millones de dólares en 2009 a

211.000 en 2011 (véase la tabla 1). En el primer trimestre de 2012, comparándolo con el mismo periodo de 2011, las exportaciones de China a la UE se redujeron un 1,8 por cien, mientras que las importaciones de la UE aumentaron un 12,4 por cien. Sería más sorprendente si las estadísticas del comercio entre China y la UE se comparasen con las tasas de crecimiento del comercio de China con el mundo en general en ese mismo periodo: un 7,6 por cien en el caso de las exportaciones y un 6,8 por cien en el de las importaciones. Si las exportaciones equivalen a empleo, se puede concluir que China ha contribuido positivamente a los esfuerzos de Europa por afrontar la crisis.

2. *China puede comprar bonos europeos.* Ni que decir tiene que también hay opiniones divergentes a este respecto. Algunos economistas creen que China tendría todas las de ganar si comprase una cierta cantidad de bonos nacionales o fondos de rescate de la UE, el FEEF, porque esta acción podría diversificar la estructura de las propias reservas de moneda extranjera de China, aumentando la proporción de euros y reduciendo la de dólares estadounidenses. Sin embargo, también hay otros economistas que recomiendan al gobierno que no lo haga. Según ellos, invertir en bonos europeos sería simplemente demasiado peligroso para China.

La posición oficial de China sobre este asunto es positiva. El primer ministro Wen Jiabao ha dicho que China seguiría invirtiendo en deuda en euros, un plan que es coherente con los principios de seguridad, liquidez y conservación del valor. Ha dicho que la segunda economía más grande del mundo usará el Fondo Monetario Internacional (FMI), el FEEF y el futuro MEDE como medios a través de los que ofrecer ayuda en las crisis de deuda.

A finales de octubre de 2011, Klaus Regling, consejero delegado del FEEF, visitó Pekín para persuadir a China de invertir en el mismo.⁴ Según *The Wall Street Journal*, Regling rechazó las insinuaciones de que los dirigentes europeos se estuvieran viendo obligados a hacer concesiones a China a cambio de la inversión. “No estoy aquí para hablar de concesiones”, dijo, y señaló que China ya había comprado bonos del FEEF y no había recibido consideraciones especiales. *The Financial Times* recogió las declaraciones de Regling señalando que China había sido un comprador “bueno y leal” de bonos del FEEF durante el último año y que esperaba que siguiese considerando el fondo de rescate de la eurozona una buena inversión.

4. *Financial Times* informaba de que Regling llegó a Pekín unas horas después de que los dirigentes de la eurozona acordasen que el FEEF estudiaría dos planes para aumentar su capacidad de 250.000 millones de euros, aproximadamente, a un billón de euros. Uno sería ofrecer a los inversores un seguro sobre cierta deuda pública seleccionada, mientras que el otro crearía un fondo especial en el que podrían invertir países como China.

La cobertura en los medios de comunicación de las compras de China no es escasa. Un artículo publicado en *The Guardian* el 12 de enero de 2011, informaba de cómo China ya controlaba el 13 por cien de la deuda soberana española. También decía: “China ha señalado que mañana planea comprar bonos españoles en una subasta crucial, después de haber comprado hoy deuda portuguesa, lo que aporta una muy necesaria confianza de los inversores a estos dos países con problemas”. Según *The Guardian*, Yi Gang, gobernador adjunto del banco central de China, declaró al periódico británico que China

Resulta casi imposible obtener estadísticas fiables sobre el volumen de deuda europea que ha comprado China desde el inicio de la crisis

estaba asumiendo una función positiva en estos “tiempos delicados” para Europa. “Hemos sido y somos un comprador coherente y tenemos una visión a largo plazo de nuestras inversiones en Europa,” decía Yi Gang.

Sin embargo, es casi imposible obtener estadísticas fiables sobre el volumen de deuda europea que ha comprado China. Según el

Financial Times, en una rueda de prensa ofrecida en Londres durante el viaje europeo del viceprimer ministro chino, Li Keqiang, a principios de 2001, Yi Gang declinó por tres veces responder a la pregunta “¿Puede confirmar que China ha acordado comprar 6.000 millones de euros de deuda española?”. Fu Ying, el viceministro chino de Asuntos Exteriores, que presidía la reunión, dijo “Da igual cómo lo pregunte, Yi Gang no le dirá la cifra exacta. De hacerlo, afectaría enormemente al mercado financiero”.

Pero *Radio Internacional de China* informaba el 24 de mayo de 2012 de que, si el 20 o 25 por cien de las reservas en moneda extranjera de China se hubiesen usado para invertir en bonos en euros, a finales de marzo de 2012 la cantidad total ascendería a nada menos que 660.000 millones de euros. *China Daily* también afirmaba el 13 de marzo de 2012, que alrededor del 20 por cien de las reservas en moneda extranjera de China se habían invertido en activos denominados en euros.

3. *China puede aportar más fondos al FMI, de modo que la organización internacional pueda tener más capacidad financiera para ayudar a Europa.* China lleva mucho tiempo interesada en hacer más contribuciones al FMI. En una rueda de prensa tras la reunión de clausura de la reunión anual de la Asamblea Popular Nacional, el primer ministro Wen Jiabao

expuso cuatro principios: 1) La estructura de gobierno interno del FMI tiene que reformarse para afrontar mejor los riesgos de la financiación y la inversión, equilibrar los derechos y obligaciones de los países miembros y prestar más atención a los intereses de los países en vías de desarrollo. 2) Los países miembros deben asumir conjuntamente responsabilidades de una manera acorde con sus cuotas de participación. 3) Se debe animar a otras instituciones financieras internacionales a que recurran a las diversas formas de financiación. 4) El aumento de la contribución de cualquier miembro al FMI debe observarse bajo la perspectiva de sus propias realidades nacionales y estar basado en su voluntad.

El 15 de diciembre de 2010, la Junta de Gobernadores del FMI aprobó un paquete de reformas de gran calado sobre sus cuotas y gobernanza, lo que completó la 14ª Revisión General de Cuotas. Una vez que el paquete de reformas sea aprobado y puesto en práctica, tendrá como consecuencia un aumento sin precedentes del 100 por cien en las cuotas totales y un importante realineamiento del porcentaje de cuotas, lo que reflejará mejor el peso relativo de los países miembros del FMI en la economía mundial.

China espera que el FMI inste a sus miembros a completar tan pronto como sea posible la revisión del plan de reforma de cuotas aprobado en 2010. Una declaración publicada por el Banco Popular de China en su página web en abril de 2012 decía: “Respecto al aumento de los recursos destinados al FMI, China no estará ausente de ese esfuerzo sobre la base de un consenso en la comunidad internacional”.

En la reunión de primavera del FMI y el Banco Mundial, en abril de 2012, algunos miembros del FMI accedieron a aumentar los recursos del FMI en más de 430.000 millones de dólares, lo que casi duplicaba su capacidad.⁵ En una declaración publicada el 20 de abril de 2012, Christine Lagarde, directora gerente del FMI, decía: “Esto demuestra la firme determinación de la comunidad internacional de garantizar la estabilidad financiera mundial y llevar la recuperación económica mundial por una senda más segura. Estos recursos se ponen a disposición del Fondo para evitar y resolver las crisis y para cubrir las posibles necesidades de financiación de los miembros de FMI”. Dio las gracias a China, Rusia, Brasil, India, Indonesia, Malaisia, Tailandia y otros países por su compromiso de formar parte de los contribuyentes.

5. *The New York Times* informaba de que EE UU no prometería más recursos al FMI, argumentando que Europa debía solucionar sus propios problemas y que el FMI tenía suficiente capacidad de préstamo de reserva. Se dice que Timothy F. Geithner, el secretario del Tesoro de EE. UU, afirmó: “Europa es un continente rico y tiene que desempeñar la función financiera dominante en su propia crisis”.

Dos factores importantes pueden explicar por qué China desea ayudar a la UE a través del FMI. Primero, al realizar más contribuciones al FMI, la posición de China en el mismo puede mejorar. Aun siendo la segunda economía del mundo, la cuota de China en dicha institución la sitúa solo en sexto lugar, muy por detrás de EE UU, Japón y Alemania. Segundo, si los recursos financieros de China se movilizan para ofrecer ayuda sobre una plataforma multilateral puede garantizarse la seguridad.

4. *China puede realizar más inversiones en Europa para así contribuir a generar más empleo en un momento en el que las medidas de austeridad se han cobrado precio en forma de costes sociales.* La crisis de la deuda ha asestado un duro golpe a muchas empresas europeas. Al mismo tiempo, enfrentados a la austeridad fiscal, algunos gobiernos europeos tienen que privatizar empresas públicas. En Grecia, por ejemplo, el gobierno ha decidido emprender un importante programa de privatización por el que se venderán casinos, ferrocarriles, propiedades inmobiliarias, casas de apuestas, empresas de suministro de agua, puertos deportivos, aeropuertos y otras infraestructuras por 3.000 millones de euros a lo largo de tres años. Portugal, por su parte, iba a privatizar su banco y aseguradora, aerolínea, transporte ferroviario, servicio de correos y empresas del sector energético y papelerero nacionales para recaudar unos 6.000 millones de euros antes de 2013.

Desde finales de los años noventa, China ha estado poniendo en práctica la llamada “estrategia de globalización” y animando a los inversores chinos a hacer inversiones en el exterior por todo el mundo. Europa tiene estabilidad política, un mercado inmenso, infraestructuras consolidadas, etc. Por todo ello es un destino de inversión atractivo para China y otras economías emergentes.

La teoría económica y la realidad nos dicen que la inversión es un resultado en el que todos salen ganando, los países anfitriones y los huéspedes. La inversión china en Europa puede crear empleo, contribuir a la recaudación tributaria y fomentar el desarrollo local. Pero en Europa, algunas personas no son capaces de reconocer este hecho. Como escribe *The Economist*: “Las inversiones chinas ponen nerviosa a Europa por el hecho de que China pueda utilizar sus superávits acumulados para comprar joyas europeas y hacer caer los precios en picado”. Según un informe publicado en julio de 2011 por el Consejo Europeo de Relaciones Exteriores, se está produciendo ahora una especie de “pelea por Europa” a medida que China compra deuda pública europea, invierte en empresas europeas y explota el libre mercado de Europa en busca de licitaciones públicas. “La necesidad de liquidez de una Europa

castigada por la crisis está permitiendo a China no solo alcanzar acuerdos a precio de ganga sino también enfrentar a los Estados miembros entre ellos y en contra de sus propios intereses colectivos”, decía el informe.

No es de extrañar que la mentalidad del “miedo a China” haya causado un tumulto cuando el inversor chino Huang Nubo pensó invertir 100 millones de dólares en Islandia para construir un complejo turístico. Se acusó al proyecto de tener un trasfondo oficial, ya que Nubo trabajaba en el departamento de publicidad del Comité Central del Partido Comunista y el Ministerio de Construcción. Y aún peor, se consideraba que la inversión ofrecía cobertura a los intereses geopolíticos de China en el país insular atlántico, que además es miembro de la OTAN.

5. *China seguirá conservando sus activos denominados en euros.* Independientemente de cuál sea la cantidad exacta de activos denominados en euros que China ha adquirido, el hecho es que la prolongada crisis de la deuda europea ha reducido el valor de los mismos. China puede deshacerse de ellos en cualquier momento. Indudablemente, esta acción debilitaría aún más la confianza del mercado, lo cual pondría en peligro los esfuerzos de la UE por acabar con la crisis.

En su citada rueda de prensa del 13 de marzo de 2012, Yi Gang decía: “Creemos que Europa terminará por superar la crisis de la deuda gracias a sus propios esfuerzos y con la ayuda de la comunidad internacional... y China seguirá invirtiendo responsablemente y a largo plazo en Europa”. También reveló que hay tres factores importantes que influyen sobre el pensamiento del gobierno cuando este intenta diversificar la cartera de reservas en moneda extranjera: la seguridad, la liquidez y los posibles beneficios. Según parece, Zhou Xiaochuan, gobernador del Banco Popular de China, también afirmó que “China siempre respetará el principio de mantener activos de deuda soberana de la UE”.

Por concluir, la crisis de la deuda europea no es favorable para China, ya que su economía ha estado estrechamente relacionada con la de la UE. China no puede salvar a Europa, pero puede ofrecerle ayuda. Además, China no piensa en ningún momento en “chantajear” a Europa “de una forma amistosa”. Su ayuda es beneficiosa para ambas partes.